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RELATÓRIO DA PLENÁRIA NO DAGUA 

Data: 19.04.2024 

Horário: 18h 

Local: Auditório do Lar Fabiano de Cristo 

 

✔ Saudação: Joelma  

 

✔ Momento cultural:  

 

Apresentação Cultural Pará Folclore Açaí; 

Apresentação do grupo Hip Hop MST; 

Apresentação Cultural do Boi Bumba. 

 

 

Professor Carrera fez a abertura do evento, fez uma pequena apresentação 

sobre o que é o fórum e qual o objetivo das plenárias. Explicou como seria a 

logística da plenária, explicou sobre a composição do dispositivo. Apresentou a 

equipe técnica do Fórum e da Ulam, justificou a ausência do nosso Prefeito 

Edmilson Rodrigues. 

 

✔ Saudações dos convidados a compor o dispositivo: 

 

● Marinor Brito (Secretária do FMMCB) 

 

Falou da alegria de estar no distrito DAGUA, e ressaltou que as pessoas dos 

mercados informais, os idosos, gente de todas as parte e de todos os territórios 

de Belém tem vindo com a gente nessa missão que foi dada pelo nosso Prefeito 

Edimilson Rodrigues de organizar um Plano Municipal de Mudanças Climáticas, 

contribuindo para que tanto na Cidade, quanto nas ilhas de Belém, todos sejam 
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protagonistas do seu tempo, frisou à respeito da COP 30, que vem para nossa 

cidade, e como é importante os debate na conferência Municipal do clima, para 

que possamos estimular a participação popular da sociedade civil. Avisou que 

estamos trabalhando na revisão do Plano Direto do Município de Belém, que é 

uma lei para os próximos dez anos da nossa cidade. 

 

● Sérgio Brazão (Coordenador do FMMCB) 

 

Falou sobre as demandas que nossa cidade tem, que estamos preocupados 

pela continuidade, destacou as Bacias hidrográficas, e o quanto é importante a 

participação popular, afirmou que estávamos ali levando e obtendo informação, 

e que deseja que essas informações sejam levadas para vizinhança e seus 

territórios.  

 

● Elizangela (Supervisor do Lar Fabiano de Cristo): 

 

Destacou o Lar Fabiano de Cristo, que tem um projeto social que já existe no Bairro 

do Guamá há 56 anos, trabalhando com famílias, que desenvolvem serviços de 

convivência e comparecimento de vínculos com crianças, idosos e adolescente. 

 

● Prof. Raimundo (Professor da Escola Barão de Igarapé Miri) 

 

Informou que a Escola Barão de Igarapé Miri está se qualificando para colocar no 

currículo as lutas populares da nossa sociedade, falou que o Bairro Guamá conseguiu 

conquistas, com a luta de seus moradores: um pronto Socorro, asfalto, etc.  Falou 

sobre a privatização da Cosanpa, e por último comunicou que dia 25/06/24 será o 

primeiro encontro do distrito DAGUA, o primeiro encontro do livro leitura do distrito 

DAGUA, que tem como objetivo transformar a leitura em cultura popular. 

 

● Jurandir Novaes (Secretaria da SEMAD) 
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Iniciou falando do nosso prefeito, que infelizmente não pode participar da plenária, 

disse que ali era um lugar de democracia, um lugar onde cada cidadão tem o direito 

de falar, afirmou que o que estamos fazendo é debater e discutir com a população um 

tema que tem a ver com a nossa rotina cotidiana, que é o clima. Destacou que temos 

hoje um desafio em Belém, que é o que queremos para nossa cidade, a cidade que 

queremos para os nossos filhos, netos, que condições queremos viver. 

 

✔ Caterine fez a apresentação  

 

- O q é o fórum; 

- O que é a COP; 

- Obras realizadas;  

- Repensar as ações e o nosso território: exibição de um vídeo falando sobre as 

grandes catástrofes e o quanto isso impacta as populações mais pobres; 

- O que é aquecimento global; 

- Quais as consequências das mudanças climáticas;  

- O que são gases do efeito estufa;  

- O que Belém fez? Parceria com o ICLEI; 

- Apresentação dos dados do ICLEI; 

- Soluções para Belém:  

Projeto piloto de ônibus elétricos  

Diagnóstico de áreas verdes, o verde dentro da cidade (praças, hortos...) 

Parceria com a organização internacional para as migrações  

Bioeconomia: produção, utilização e conservação de recursos (pensar em 

alternativas); 

- Soluções conjuntas: para propor é preciso =>  parceria + repertório;  

- O papel do verde e das águas; 

O que é fundamental para a COP 30 em Belém?; 

Soluções. 
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✔ Abertura das rodadas das inscrições 

 

      Joelma abriu as rodadas de inscrições. 

 

✔ Inscrições 

 

• Suelem (Caripunas Beira Mar do Guamá) 

 

Afirmou que vieram para dizer que reconhecem o bem que o prefeito está fazendo 

pelos bairros com as obras, que antes a população não tinha uma área segura e 

bonita para as crianças brincarem. Citou as praças e a reforma do complexo do 

Jurunas, e a construção dos cursos de capacitação que a PROMABEM oferece para 

a população. 

 

• Tomaes (Coordenação do vereador Allan Pombo) 

 

Parabenizou a mesa, falou da importância dos debates nos bairros sobre mudanças 

climáticas, que assim podemos dividir e compartilhar experiências com os moradores 

que vivem na comunidade, assim podemos desenvolver um modelo de 

desenvolvimento para a nossa Amazônia.  

 

• Lia Menezes (Líder do bairro) 

 

Ressaltou que o bairro do Guamá é privilegiado porque tem tudo ali, parabenizou os 

professores da comunidade, falou que os jovens são as sementes de amanhã, que 

as escolas são as principais formadoras de opinião, que esses debates têm que ser 

levados para as escolas, onde estão as crianças menores, para desde cedo saber 

como deve ser armazenado e descartado o lixo, como devem cuidar da natureza. 

Disse que gostou da ideia de fazer a população vir discutir esses assuntos com o 

governo, ela deixou duas perguntas: quer saber o destino do caroço do açaí, quer 
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saber sobre a educação. 

 

• Claudionor Correa (Coordenador da Defesa Civil)  

 

Frisou que antigamente a defesa civil era vista como órgão do desastre, que a defesa 

civil há anos está fazendo um plano Municipal de redução de risco e desastre, para a 

prevenção de desastre. Ressaltou a importância de o debate está acontecendo com 

a população que vivem e se criaram na área. Destacou as obras que estão sendo 

construídas, que estão causando impacto, e muitas não estão tendo esgoto sanitário. 

 

• Jairo Neves (Espaço Cultural da biblioteca) 

 

Afirmou que quase todas lideranças passaram pelo espaço Cultural da biblioteca, 

falou que tem um fórum no bairro do Guamá, que já estão discutindo as suas atuações 

na COP 30, citou o plano diretor. Disse que a prefeitura de Belém fez uma pesquisa 

com a UFRA, saiu a pesquisa que fala que o bairro do Guamá é o bairro que menos 

tem vegetação, isso gera uma temperatura altíssima. Destacou que a comunidade 

está disposta a debater o assunto e solicitou que eles possam discutir sobre o plano 

diretor. 

 

• Fafá (Co vereadora da Bancada Mulheres Amazônidas) 

 

Falou que é moradora do bairro da Terra Firme, mas que já foi moradora do bairro do 

Guamá, falou que assumiu o compromisso com a Câmara de vereadores de Belém, 

e está coordenando assuntos relacionados a questão do meio ambiente. Citou a 

Avenida Perimetral, que tem um jardim enorme, falou que ela e Madalena, uma 

companheira que faleceu há pouco tempo, tiveram a ideia de acabar com o lixão, 

construíram o jardim sem nenhuma ajuda, disse que no centro do jardim tem uma 

farmácia viva, com várias plantas medicinas e muitas árvores frutíferas, ressaltou que 

falta apoio do poder público para ajudar nesses projetos.  
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• Erivaldo Cordovil (Coordenador das equipes de Endemias do distrito DAGUA) 

 

Disse que ia falar um pouco do trabalho deles no dia a dia, como agente de combate 

a endemias nos bairros. Destacou que faz palestras de educação e saúde nas 

escolas, tem uma equipe de ponto de estratégias que fazem visitas, montaram uma 

estratégia de trabalho em cima das confirmações de casos de dengue nos bairros.  

 

• Domingos Oliabi (Liderança do bairro do Guamá) 

 

Falou que é trabalhador ambulante, e como era o Porto Conceição, que antigamente 

todas as embarcações do Marajó desciam lá, que quando chegou a Alça Viária 

acabou o Porto, acabou a história, a cultura, fez um clamor para que a partir da COP 

30, retorne a história e a cultura do Porto da Conceição. 

 

• Valdir Nascimento (Diretor do sindicato comunitário do Pará) 

 

Destacou a cop30, e a importância de discutir a respeito do clima e do aquecimento 

global, disse que nada é mais importante para manter a temperatura da terra do que 

a água. Afirmou que hoje em dia a água é ainda mais vista como uma necessidade 

humana, como ocorreu agora no período da pandemia. Falou dos rios que diminuíram 

o nível da água. Propôs fazer uma COP preparatória, as escolas por exemplo fazer 

uma COP estudantil. 

 

• Vava Mesquita (Liderança) 

 

Afirmou que a culpa do aquecimento global, das mudanças climática é dos ricos, do 

capitalismo, porque para acumular riqueza não tem limites. Falou da privatização da 

Cosampa. Disse que a cop30 tem que acabar com a pobreza. Ressaltou a importância 

dos debates nas periferias com as comunidades. 
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• Dolores (Movimentos sociais) 

 

Falou que esse momento de debate é muito importante, frisou a importância da 

educação escolar ambiental nesse processo, destacou o desejo que esse debate 

chegue a toda a população, não só agora, mas que possamos continuar, ressaltou a 

importância de levar os debates para as escolas, porque temos que educar as 

crianças hoje. 

 

● Dinho Oliveira (Associação dos feirantes de Belém) 

 

Ressaltou qual a importância da COP, que tem que chegar para cada pessoa o que 

é COP, pois tem muita gente que não sabe, falou da energia solar, e disse que para 

falar de COP tem que falar do desenvolvimento econômico. 

 

 

 

 

 

 

✔ Tivemos 22 pessoas inscritas no Comitê Popular 
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